



## **CYCLE OUTRE- MER FRANÇAIS**

**Séance du 17 Juin**

### **MOTS d'OUVERTURE**

**par Christine Desouches (Présidente ASOM)**

Monsieur le Secrétaire Perpétuel,  
Chers Consœurs et Chers Confrères,  
Madame et Messieurs les Membres du Bureau,  
Messieurs les Présidents de section,  
Messieurs les Intervenants,  
Honorables invités,  
Mesdames et Messieurs,

Je suis Particulièrement heureuse d'ouvrir ces travaux consacrés aux « **Outre-mer français : gestion et enjeux de l'éloignement et de la distance** », qui inaugurent le cycle de Conférences sur les Outre- Mer français et remercie très chaleureusement ses initiateurs et animateurs pour leur engagement pionnier, nos

**Confrères François Bart et Jean du Bois de Gaudusson, ainsi que le Professeur Ferdinand Mélin- Soucramanien.**

L'ASOM et ses académiciens ont estimé en effet nécessaire de se remobiliser autour de ces Entités à la fois si proches et si lointaines, confrontées à des défis d'une grande ampleur et d'une complexité accrue.

Elle est persuadée qu'elle peut apporter une contribution utile aux travaux en cours.

Elle qui s'est d'ores et déjà largement et à plusieurs reprises engagée dans cette réflexion comme en témoignent une première recension des travaux menés par nos Confrères et Consœurs (revue Mondes et cultures), ainsi que les nombreuses activités dédiées menées par nombre de nos Consœurs et Confrères.

Ces derniers sont à la base de la liste de ceux qui ont été invités à participer à une première réunion organisée par Monsieur le Secrétaire perpétuel et moi-même, le 10 avril dernier, en étroite concertation avec tous les Présidents de sections et avec l'aval et le soutien du Bureau ; je leur adresse à tous mes plus sincères remerciements.

Plusieurs d'entre eux ont produit de riches contributions écrites mises en annexe du Compte rendu des travaux du 10 avril, lesquels ont mis en particulier en exergue :

**-La nécessité de rechercher une plus- value eu égard aux multiples manifestations sur cette problématique, auxquelles d'ailleurs l'ASOM a**

**participé, pour certaines, et a développé à cette occasion des Partenariats fructueux ;**

**- l'importance de la question de l'identité et de l'écoute des attentes des populations concernées, telle que soulignée par notre Président honoraire, Louis Dominici, rejoint en cela par nombre de nos membres ;**

**-Enfin, le consensus s'est réalisé sur l'opportunité de créer les conditions d'un dialogue ouvert entre, à chaque fois, les académiciens et académiciennes et des personnalités et acteurs issus de ces Entités.**

L'ASOM envisage de se donner une année environ (fin du premier semestre 2026) pour entreprendre et mener à bien un **Programme académique d'excellence** autour de Thématiques diversifiées, comprenant deux volets :

-une Série d'études qui pourraient être publiées de manière électronique

-un Cycle de conférences dont le calendrier et l'agenda sont désormais à consolider à partir des balises posées et des marques d'intérêt manifestées par les académiciennes et académiciens et à leur initiative, tels à cette étape, dans le suivi de la présente Conférence :

- « *Outre- mer et Jeunesse* » avec le ministre d'Etat, Ministre des Outre-mer et l'Institut Choiseul (Matthias Leridon) ;

-« *Outre- mer coopération régionale et relations internationales* » (Daniel Jouanneau et Jean du Bois de Gaudusson) ;

-« *Aspects socio-linguistiques et culturels, iléité, insularité, créolité* » (Guy Lavorel) ;

- « *Aspects santé* » (Jeanne-Marie Amat-Roze)

- « *Aspects militaires* » (Général Pierre Lang) ;

- « *Aspects vulnérabilités et développement durable* » (Jean-François Turenne).

**Sans oublier les aspects économiques, sociaux et financiers**

Nous sommes particulièrement fiers aujourd'hui d'inaugurer ce Programme et ce Cycle auxquels je souhaite plein succès et efficacité dans leurs analyses et éventuelles propositions, grâce à l'implication déterminée, les connaissances et l'imagination de tous.

Je vous remercie de votre attention.